

平成 28 年度 門真市美しいまちづくり推進協議会第 2 回総会 議事録

会議の名称	平成 28 年度門真市美しいまちづくり推進協議会 第 2 回総会		
開催日時	平成 28 年 8 月 25 日 (木) 午後 1 時～午後 1 時 45 分		
開催場所	市立公民館 1 階集会室		
出席者	<p>(協議会)</p> <p>会長 門真エイフボランティアネットワーク 上田 フサ          副会長 門真市子ども会育成連合会 小田 あやこ          副会長 門真市老人クラブ連合会 小林 隆          委員 門真市民生委員児童委員協議会 鎌田 正義          委員 門真市自治連合会 河村 弘喜          委員 門真市青少年育成協議会連合会 利根 昭也          委員 国際ソロプチミスト大阪―門真 川端 福枝          委員 一般社団法人 守口門真青年会議所 田村 銀次郎          委員 公益社団法人 全日本不動産協会 大阪東支部          (代理出席) 高橋 道夫          委員 西日本電信電話(株) 大阪支店 N T T フィールドテクノ          関西支店 大阪営業所 (代理出席) 小林 龍矢          委員 関西電力(株) 守口ネットワーク技術センター          (代理出席) 加藤 雅人          委員 国土交通省 近畿地方整備局          大阪国道事務所 北大阪維持出張所          (代理出席) 楠見 恭代          委員 大阪府 枚方土木事務所 (代理出席) 山田 千幸          委員 大阪府門真警察署 (代理出席) 米原 直範          委員 門真市 副市長 北村 和仁</p> <p>《事務局》</p> <p>市民生活部 重光部長          市民生活部 小野次長          環境対策課 山口課長          環境対策課 横山課長補佐          環境対策課 前原上席主査          環境対策課 永井上席主査</p>		

総会次第 (内容)	1 会長挨拶 2 役員を選任について 3 平成28年度「美しいまちづくり表彰」表彰式 4 「キラッと!かどま2016」について 5 その他 ・セアカゴケグモについて(大阪府守口保健所)
担当部署 (事務局)	市民生活部環境対策課 電話 06-6902-7212

<p>事務局 (横山課長補佐)</p>	<p>定刻になりましたので、ただいまから平成 28 年度門真市美しいまちづくり推進協議会第 2 回総会を開会いたします。</p> <p>本日は、皆様お忙しい中ご出席賜り、まことにありがとうございます。</p> <p>進行を務めさせていただきます事務局の環境対策課長補佐横山 でございます。よろしくお願いいたします。</p> <p>本日の協議会会員定数 19 名中 15 名のご出席でございますので、協議会設置要綱第 13 条の規定によりまして、会議開会の定足数に達しておりますことをご報告申し上げます。</p> <p>それでは、はじめに上田会長より、ご挨拶をいただきたいと思ひます。上田会長よろしくお祈ひします。</p>
<p>上田会長</p>	<p>本日はお忙しいなか、門真市美しいまちづくり推進協議会第 2 回総会にご出席いただき、誠にありがとうございます。</p> <p>平素は、本協議会の環境美化に関する活動に多大なご協力を賜り、厚くお礼申し上げます。</p> <p>本年度も本協議会の活動の一環として、「キラッと！かどま 2016」市内統一清掃活動及び清掃ウィークを協議会、市民の皆様及び事業者の方々と公民協働にて行い環境美化の推進に努めてまいりたいと存じます。</p> <p>今後も、本協議会として、より一層美しいまちづくり条例の周知を図るとともに、生活環境の美化に取り組み、住みたい住み続けたいまち門真として引き続き、ご協力のほどお祈ひ申し上げます、誠に簡単ではございますが挨拶とさせていただきます。</p>
<p>事務局 (横山課長補佐)</p>	<p>ありがとうございました。</p> <p>続きまして、本日ご出席いただいております皆様をご紹介させていただきます。</p> <p>改めまして、本協議会会長であります 門真市エイフボランティアネットワーク 会長の 上田 フサ 様でございます。</p>

門真市子ども会育成連合会  
小田 あや子 様でございます。

門真市老人クラブ連合会 会長の  
小林 隆 様でございます。

門真市民生委員児童委員協議会 副会長の  
鎌田 正義 様でございます。

門真市自治連合会 監事の  
河村 弘喜 様でございます。

門真市青少年育成協議会連合会 副会長の  
利根 昭也 様でございます。

国際ソロプチミスト大阪ー門真 環境委員長の  
川端 福枝 様でございます。

一般社団法人 守口門真青年会議所 理事長の  
田村 銀次郎（たむら ぎんじろう）様でございます。

公益社団法人 全日本不動産協会 大阪東支部  
ご代理で 相談事業委員長の 高橋 道夫 様でござ  
います。

西日本電信電話(株) 大阪支店N T Tフィールドテクノ  
関西支店大阪営業所  
ご代理で 主査の 小林 龍矢 様でございます。

関西電力(株) 守口ネットワーク技術センター  
ご代理で 設備運用係長の 加藤 雅人 様でござい  
ます。

国土交通省 大阪国道事務所 北大阪維持出張所  
ご代理で、管理第一係長の 楠見 恭代 様でござい  
ます。

大阪府 枚方土木事務所  
ご代理で 管理課 課長補佐の 山田 千幸 様で  
ございます。

大阪府 門真警察署 生活安全課  
ご代理で 巡査部長の 米原 直範 様でござい  
ます。

門真市 北村 和仁 副市長でございます。

次に、私以外の事務局の出席者の紹介をさせていただきます。

市民生活部長の 重光 でございます。  
市民生活部次長の 小野 でございます。  
市民生活部環境対策課長の 山口 でございます。  
同じく上席主査の 前原 でございます。  
同じく上席主査の 永井 でございます。

なお、門真市P T A協議会 様、一般社団法人大阪府  
宅地建物取引業協会京阪河内支部 様、門真ロータリー  
クラブ 様、守口門真商工会議所 様におかれましては、  
欠席との連絡をいただいておりますので、ご報告申し上げ  
ます。

それでは、これより議事進行にあたりましては、上田  
会長に議長をお願いしたいと存じます。  
上田会長よろしくお願いいいたします。

上田会長

それでは、次第に沿いまして進行させていただきます。  
まず、次第2「役員を選任について」でございます。

私からの提案であります。本協議会の副会長であり、  
環境美化表彰等被表彰者推薦部会の副会長でもありま  
した、柳本 静子 様が平成28年5月27日をもって、  
門真市老人クラブ連合会を退任され、新たに、小林  
隆 様が門真市老人クラブ連合会 会長に就任されま  
した。

つきましては、柳本会長がされておられた任を、引き続き小林会長にお願いしたいと存じますが、皆様ご異議はございませんでしょうか。

-異議なしの声-

ありがとうございます。

それでは、小林 様に本協議会の副会長と環境美化表彰等被表彰者推薦部会の副部会長をお願いしたいと思います。

小林 会長 よろしく申し上げます。

《小林会長 一礼》

次に、次第3「平成28年度美しいまちづくり表彰」の表彰式をとり行いたいと存じます。事務局よろしく願いいたします。

事務局  
(横山課長補佐)

それでは、ただいまより平成28年度美しいまちづくり表彰の表彰式をとり行いたいと存じます。

本協議会では、清掃活動や緑化活動を継続的に行い、その活動が顕著で他の模範となる個人又は団体の功績を称え表彰しております。

今回は一名の方に門真市美しいまちづくり表彰が授与されます。

それでは上田会長、前にお進みください。

(上田会長 移動)

表彰されます方をご紹介いたします。

門真エイフボランティアネットワーク会員で大池町自治会の 尾田 加津子 様でございます。

尾田様、前へお進みくださいますようお願いいたします。

(尾田 様 移動)

	<p>尾田様におかれましては、平成8年より毎日、大池町自治会館前のお地蔵さんのお花を替え、近くの掃除をされています。</p> <p>それでは会長よろしく申し上げます。</p> <p>(会長により表彰状授与)</p> <p>ありがとうございました。</p> <p>それでは、上田会長、尾田様、もとの席にお戻りください。</p> <p>=表彰者がもとの席に着席=</p> <p>以上をもちまして、美しいまちづくり表彰の表彰式を終了いたします。</p> <p>尾田様、今回の表彰、誠にありがとうございます。心からお慶び申し上げます。</p> <p>尾田様におかれましては、今後におきましても、お身体にご注意いただき、門真市をごみのない美しいまちとするため、ご協力いただきますよう、お願いを申し上げ、お祝いの言葉とさせていただきます。</p> <p>次に、次第4「キラッと！かどま2016」でございます。事務局から説明をお願いいたします。</p>
<p>上田会長</p>	<p>事務局 (永井上席主査)</p> <p>「キラッと！かどま2016」について、ご説明させていただきます。</p> <p>まずは、市内統一清掃についてありますが、お手元の資料の4ページ「キラッと！かどま2016」市内統一清掃をご覧ください。</p> <p>この活動の目的ですが、「門真市美しいまちづくり条例」のより一層の周知を図るとともに、吸い殻、空き缶等のポイ捨て、不法投棄、違法屋外広告物のない美しいまちづくりを推進するため、門真市内の駅周辺での啓発活動や門真市内の清掃活動等を実施することにより、ま</p>

ちの美化意識の向上を図ることを目的としております。

主催は、本推進協議会でございます。

開催日は、平成28年9月3日（土）でございます。

開催時刻は午前10時からでございます。

なお、雨天の場合は9月10日（土）に順延となり、10日（土）も雨天の場合は中止とさせていただきます。

順延の判断ですが、当日の午前8時の時点で判断させていただきます。

中止の場合の連絡ですが、先ほど受付にて、ご記入いただきました電話番号へ当日の午前8時ごろに連絡させていただきます。

当日の集合場所及び時間ですが、門真市役所旧本館前駐車場において、午前9時45分から順次受付をさせていただきますので、よろしくお願いたします。

協力団体につきましては、総会資料4ページの下、記載のとおりでございます。

実施内容についてですが、門真市役所旧本館前駐車場におきまして約30分間、イベントを開催させていただきます。

そのあと、啓発グループと清掃グループ各班に分かれていただき、啓発及び市域の清掃活動を行っていただきます。

詳細につきましては総会資料の5ページをご覧ください。

開会では、上田会長の挨拶と北村副市長の挨拶がございます。

その後、学校法人東口学園 ふじ幼稚園の園児によります和太鼓の演奏を行っていただきます。

演奏終了後は参加者によります啓発活動及び清掃活動を実施いたします。

今年度におきましては、市役所旧本館前駐車場からの市内統一清掃活動の実施でございます。

具体的には、清掃コースをAからE班の5つのコースに分かれていただき、それぞれのコースを歩きながら清掃をしていただきます。

清掃活動は市役所本館前駐車場を出発していただき、

再び市役所に帰っていただくコースを設定してあります。

また、今年度におきましても保育園児等のご協力をいただけることから、交通等の安全性を考え、市役所北側の歩道、公園等を清掃していただく「幼児コース」を考案させていただきました。

また、本協議会役員様におかれましては、啓発グループといたしまして、イベント終了後京阪電鉄古川橋駅前南側まで移動していただき、約30分間、啓発ティッシュ及び啓発チラシの配布をお願いしたいと存じます。

啓発活動及び清掃活動は各コース体制で行いますが、その際には各班ごとに数名の腕章をつけたボランティア職員が付きますので指示に従っていただきますようよろしくお願いいたします。

なお、啓発及び清掃活動中は車、バイク、自転車等に十分に注意をしていただき事故のないようよろしくお願いいたします。

また、何かございましたら、ボランティア職員へ声をかけていただきますようお願いいたします。

予定では、午前11時30分ごろに参加者全員が市役所旧本館前駐車場に集まっていただき、ごみ回収を行った後に閉会式を行います。

閉会式では、小田副会長に一言ご挨拶をいただきますのでよろしくお願いいたします。

終了・解散は午前11時40分ごろの予定でございます。

開催時の配置図につきましては、資料の6ページに掲載させていただいておりますのでどうぞご確認ください。

なお、市役所の別館南側 第2駐車場も開放させていただいておりますが、駐車スペースに限りがございますので出来る限りは公共交通機関のご利用、自転車、徒歩等でご参加いただきますようご協力をよろしくお願いいたします。

また、ただいま説明させていただきました内容につきましては、資料の7ページにまとめてありますのでまたご参照のほどよろしくお願いいたします。

なお、清掃コースにつきましては、資料の 8 ページから 14 ページでご案内しておりますので、ご参照ください。

つづきまして、清掃ウィーク活動についてです。

資料の 15 ページをご覧ください。

目的ですが、門真市内の全域で市民及び事業者との協働で清掃活動を行うことで、「かどま」をいつまでも住み続けたい美しいまちとして、まちの美化意識の向上を図ることを目的としております。

開催日ですが、清掃ウィークとして、平成 28 年 9 月 3 日（土）から平成 28 年 9 月 10 日（土）までの 8 日間でございます。

主催ですが、同じく本協議会でございます。

実施内容ですが、日頃から利用されている道路や公園、自宅周辺等の清掃を行っていただきます。

今年度におきます清掃ウィークの参加協力団体につきましては、資料 15 ページから 16 ページに載せておりますのでご覧ください。

昨年度は 7,587 名 115 団体の皆様にご協力をいただきましたが、今年度におきましては清掃前での事前アンケートの集計結果、現在、7,481 名 115 団体のご協力をいただく予定をしております。

詳細につきましては、資料の 17 ページに記載しておりますのでどうぞご参照ください。

正確な数につきましては、清掃ウィーク終了後に、ご協力団体様等にお配りします清掃事後アンケートで確認をし、本市ホームページ等で、ご報告させていただきます。以上でございます。

上田会長

ありがとうございました。

「キラッと！かどま 2016」に対して、何かご質問はございませんでしょうか。

— 質疑応答 —

ないようなので質疑を終わらせていただきます。

次に、次第 5 「その他」でございますが、事務局から

<p>事務局 (横山課長補佐)</p>	<p>説明がございました。</p> <p>その他といたしまして、本日は本協議会の中で「セアカゴケグモ」について大阪府守口保健所よりご説明をしていただきたいと思います。</p> <p>本日ご説明いただきますのは、大阪府守口保健所 衛生課の杉本副主査でございます。</p> <p>どうぞよろしく申し上げます。</p>
<p>大阪府守口保健所 (杉本副主査)</p>	<p>ご紹介いただきました、大阪府守口保健所の杉本と申します。よろしく申し上げます。</p> <p>本日は、こちらの「セアカゴケグモにご注意」というパンフレットの中身についてご説明させていただきます。</p> <p>まず、1ページ目をみていただいて、平成7年ごろに背中の赤いクモでセアカゴケグモの存在がマスコミ等で報道され大阪にも毒クモがいるということで騒がれた時期がありました。</p> <p>私が小学生のころですが、当時はセアカゴケグモは素手で触ってはいけないという報道もされていましたが、最近はあまり報道もされなくなり、市民の方からも、もうセアカゴケグモはいなくなったんですか、とか実際家の近くで見つけてびっくりしたというようなご相談も寄せられております。</p> <p>今年に入り、大阪府ではセアカゴケグモに咬まれたという事故が3件がありました。</p> <p>セアカゴケグモは大阪府全域で見つかっているので門真市にいてもおかしくないということでセアカゴケグモはどこにでもいるということを前提にお話をさせていただけたらと思います。</p> <p>まず、パンフレットにセアカゴケグモの実物大の写真を載せてあるのを見ていただけたらと思います。</p> <p>実際は1センチくらいで足の長さを入れたら3センチくらいになります。</p> <p>特徴は名前のとおり、背中の赤いクモがセアカゴケグモになります。</p>

雄の写真を載せてありますが、雄は体が非常に小さく毒をもっている量も非常に少なく、背中の赤い雌の方が毒量も強く咬まれた時には非常に強い激痛を伴いますので見つけた時は絶対に素手で触らないようにお願いします。

保健所は実際に駆除に行くことなどはしてないのですが、駆除の方法や、こんな場所にいますというようなアドバイスをしています。

今年度は門真市での保育園、幼稚園や小中学校など子どもさんをあずかる先生方を対象に駆除の方法などを説明させていただいています。

また市民の方の相談ではこのパンフレットを元に説明をさせていただいています。

このパンフレットの中で「卵のう」という写真を掲載していますが、セアカゴケグモの場合はこの卵の中に100匹から200匹の子どもがいます。そして夏場にセアカゴケグモが増えてきます。

卵が孵るまでに駆除しなければセアカゴケグモが増えてしまう、ということで本日はセアカゴケグモの卵の駆除の仕方と背中の赤いクモ（セアカゴケグモ）の駆除の方法について説明させていただきます。

パンフレットの住宅編という箇所が一番身近であると思いますのでそちらから説明させていただきます。

パンフレットに「危険」というマップがありますが、だいたいは膝下30センチくらいの所にいて、セアカゴケグモは地面を這う虫などを食べています。

今年度実際に咬まれた事例ですが、外置きサンダルを履いた時に咬まれてしまったということがありました。また、よくある事例としては、とっさに咬まれて、という事例が非常に多く、小さなお子さんなんかはローラーブレードを外に置いてあって、確認せずに履いた時に咬まれてしまったとか、ヘルメットを被ったときに咬まれたという事例もありましたので、外置きのサンダルなどはあまり長く外に放置しておかないようにしていただけたらと思います。

また長い期間外に置いていたときは履く前に確認をする

ということが大事なことだと思います。

それと、けっこう多いのが、植木の手入れの際に素手で手入れをされていて持ち手の裏側にセアカゴケグモが隠れていてその時に咬まれるという事例もあります。

以前、私がいました保健所での事例ですが、手袋はされていたのですが、薄手のタクシードライバーさんがする手袋で手入れをされていて、その手袋を貫通して咬まれたという事例もありました。

セアカゴケグモはどこにいてもおかしくないので、とっさに咬まれることが多いので植木の手入れや掃除をするときなどは必ず厚手の軍手をして絶対に素手で触らないようにしてください。

次にセアカゴケグモの駆除についてですが、必要なものとしては、ゴキブリ用の殺虫剤です。

最近ではセアカゴケグモ用の殺虫剤も市販されています。

この殺虫剤ですが、実際には背中の子虫には効くのですが、卵に対しては効きが悪く殺虫剤で駆除することは難しいということで、万が一卵があった場合は写真にありますようにホームセンターなどで市販されているバーナーで焼く、あとは足で踏み潰すというような駆除の方法になります。

卵に対しては殺虫剤をかけるだけではなかなか死なないのでそのような駆除の方法になります。

写真にも載せてありますが、膝下 30 センチより下でちょっとしたすき間で不自然な形で落ち葉がくしゃくしゃと固まっていたら割り箸などで掻き出していただきましたらねばっこい中から卵が出てきたりします。

その時は落ち葉ごとガスバーナーで焼くか踏み潰す方法で駆除していただけたらと思います。

そして、もし実際にセアカゴケグモに咬まれてしまったら、ということですが、幸いなことに国内ではセアカゴケグモに咬まれて死亡したという事例はございません。

ただ、咬まれた時には非常に痛みを伴い、場合によっては全身症状を伴います。

心臓に疾患をもっておられる方でしたら、そちらの方にも影響することもあります。

実際の対処の方法としては、万一咬まれてしまったら、まず、傷口を流水で洗い流して患部を冷やします。

包帯や止血帯はしない方がよいです。

実際にセアカゴケグモの毒性は神経系の毒になりますので包帯などで縛ってしまうとかえって痛みが強くなってしまいますので、なるべく傷口の毒を流すためにも流水で洗って痛みが出ないためにも冷やしてあげることが必要になります。

また、医者に行かれる時は、死んだクモを見せて、これに咬まれました、ということが早急な治療につながります。

また、実際に行かれる病院は総合病院の皮膚科がよろしいかと思います。

それと、咬まれた時に二次被害が起こってはいけませんので、もし咬まれた時には保健所にご一報をいただけたらと思います。

たとえば、公園などで咬まれた場合には、ここで咬まれたという注意を促す啓発も必要になりますので必ず保健所の方にもお知らせいただきたいと思います。

補足ですが、実際に咬まれた時にすぐに救急車を呼ぶかどうかの話ですが、咬まれてから数時間後にかなりの痛みがでてくるので小さなお子さんや高齢者、疾患のある方は迷わず救急車を呼んでいただけたらと思います。

ただ、咬まれてから数時間はあるので、その時に症状が出ていなければすぐに車で病院に連れて行ってあげたらと思います。

セアカゴケグモはひっそりと待っているクモなので、とっさに向こうから襲ってくるというよりも手を突っ込んだ時にとっさに咬まれてしまうという事例が多いようです。

ですから、必ず、厚手の軍手をしていただき、絶対に素手では触らないようにしていただければ特段怖がる必要はないクモですのでそれだけ注意していただければと思います。

<p>上田会長</p>	<p>最後に、保健所機関についてですが、このパンフレットに記載されていますホームページからも閲覧、ダウンロードができますのでよろしくお願いします。 保健所からは以上です。</p> <p>ありがとうございました。 今の説明に対して何かご質問はございませんでしょうか。</p> <p style="text-align: center;">— 質疑応答 —</p>
<p>大阪府守口保健所 (石田氏)</p>	<p>大阪府守口保健所の石田でございます。 先ほどの説明につきまして補足をさせていただきます。</p> <p>セアカゴケグモの血清につきましては、現在日本には輸入されておらず、血清はない状態であります。 それにつきまして、国の方でいま研究を進めているところであります。 日本で血清を作ろうという形で動いています。 補足ということでよろしくお願いします。</p>
<p>上田会長</p>	<p>他になにかございませんでしょうか。</p> <p style="text-align: center;">=会長暫く様子を伺う=</p>
<p>上田会長</p> <p>大阪府守口保健所 (杉本副主査)</p>	<p>門真市では咬まれた事例はありますか。</p> <p>門真市ではまだないです。 大阪府下でも北の方では比較的咬まれている事例が少ないのですが、南の方が咬まれている事例が多いのです。 しかし、これから注意しなければならないことは、知らない方も多いので周知をしていただき、門真市にもセアカゴケグモはいる、ということを知ってもらうことが重要だと思います。</p>

上田会長

ありがとうございました。

ほかに何かございませんでしょうか。

ないようでございますので、以上をもちまして、平成28年度門真市美しいまちづくり推進協議会第2回総会を終了いたします。

来週9月3日（土）にはキラッと！かどま2016市内統一清掃がございますので、皆様ご協力よろしくお願ひします。

皆様ありがとうございました。